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    “2020年，北斗将完成全球组网，

应用进入规模化、产业化、国际化，服
务长三角一体化大有可为！”昨天，青

浦、吴江、嘉善共同举行长三角生态绿
色一体化发展示范区产业项目启动大

会，“北斗长三角综合集成应用服务示
范工程”现场签约，上海交通大学教

授、上海西虹桥导航产业发展有限公

司董事长郁文贤感慨。
2013年，长三角北斗综合应用示

范工程创新集聚平台落户上海青浦，
是国内第一个正式运营服务的北斗产

业园区，积极带动区域产业结构调整
与转型升级，支撑上海近三年导航产

业 35%高增长率，也推动长三角空间

产业跃升全国第一梯队。
去年 11月，长三角一体化发展上

升为国家战略，驶入“快车道”。今年 6

月，《长江三角洲区域一体化发展规划

纲要》印发，明确提出在苏浙沪交界的
青浦、吴江和嘉善建设长三角生态绿

色一体化发展示范区。对于北斗，如何

服务长三角一体化发展国家战略？怎
样统筹长三角北斗优势资源力量？

今年 5月，“长三角一体化发展示

范区企业科协联盟”成立，郁文贤被推
选为首届青浦区轮值主席，最近半年他

更是去吴江、嘉善出差、考察了近十次，

接待来自苏浙的考察团十余批。“长三

角区域经济活力足、开放程度高、创新能
力强，一体化更将推动产业的互补和延

伸，也将带动新技术、新业态的发展。”

在郁文贤看来，长三角生态绿色
一体化发展示范区的建设，对北斗的

应用是机遇也是挑战。“此前，北斗项
目还从未在智慧城市方面跨区域一体

化应用，因此示范工程具有典型意义。
同时，示范区提出‘一张蓝图’管全域，

为北斗项目提供了体制机制的保障。”

此次签约的“北斗长三角综合集
成应用服务示范工程”，将协同突破一

批北斗导航与位置服务领域应用关键

技术，建成覆盖长三角示范区典型应

用场景的“北斗+5G”时空信息网络与
高精度时空数据中心，形成云服务能

力及多行业“智能+”应用服务平台，在
示范区率先建成全球领先的高精度、

低成本、大众化、综合性、跨区域、跨行
业位置服务综合应用创新试验区。

而挑战则在人才。郁文贤直言，目

前示范区内人才集聚度仍显不足，缺
乏高端人才培养机构，应当从战略上

加强布局。“长三角集聚了最好的高
校、最强的经济，是否能在示范区成立

一个‘联合学院’，汇集长三角优势学
科和资源，围绕本地实际情况与迫切

需求，推动人才与产业的互动，为创新

经济提供智力支撑。”
尝试与探索已经开启。今年 10

月，“上海国际创客大赛———长三角北
斗专题赛”举行，以长三角一体化为应

用背景，瞄准对北斗导航与位置服务
领域颠覆性技术创新和规模化融合创

新设计赛道，联合投资机构、领军企业

家、学院导师、技术专家等，为创客在
技术改良、市场推广等方面提供帮助。

对于示范区，郁文贤坦言期待满
满。“核心的核心，是制度创新与政策

创新，这是最紧迫的、也是最艰难的，
但无疑将带来最大的效应。”

承载国家战略的自贸区新片区、科创板、长三角一体化全部进入“施工期”
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    坐落在临港重装备产业园区内，

与特斯拉上海超级工厂对门相望。
朴实无华的工厂看起来并不显眼，

里面却蕴藏着破解我国极大规模集
成电路制造装备与成套工艺的诸多

“密码”。
今年 8月 20日，临港新片区正

式揭牌。作为上海打出的一张“王

牌”，临港新片区正朝着建设集成电
路综合性产业基地的目标加速迈

进，目前已聚集了 40 多家集成电路
产业相关企业，涉及设计、制造、封

装、测试、材料、装备等全产业链，初
步形成了集成电路产业的集聚。其

中，晶圆材料领域的上海新昇半导

体科技有限公司虽是行业新兵，但

已成为业界翘楚。

集成电路是信息技术产业的粮
食，其技术水平和发展规模已经成

为衡量国家产业竞争力与综合国
力的重要标志之一。但此前国产硅

片供应商主要集中在供应 8 英寸

及以下硅片，无法满足主流需求，
12 英寸大硅片牢牢掌控在海外厂

家手中，这对国内半导体产业安全

始终存在威胁。
临港新片区揭牌仪式上，上海新

昇半导体科技有限公司总经理邱慈
云博士告诉记者，2016年底，新昇半

导体就已经在临港生产了首片 300

毫米（12英寸）国产大硅片。这是一个
新的篇章，彻底打破了我国大尺寸硅

材料基本依赖进口的局面。

企业的发展，与产业政策息息相
关。10月 18日，临港新片区发布了促

进产业发展若干政策和集聚发展集
成电路、人工智能、生物医药和航空

航天四大重点产业的若干支持措施，
着力提升科技创新和产业融合能力，

整体提升区域产业能级，打造以关键

核心技术为突破口的世界级前沿产
业集群，加快推进建成具有国际市场

竞争力的开放型产业体系。
新昇半导体一位管理人员告诉

记者，政策发布后，公司上下均为之
振奋，“微信群里热烈讨论，大家一致

认为新片区对集成电路领域支持力
度很大。公司领导也激励我们，要充

分把握这一重大利好，乘着临港新片

区的东风，再迈一个新台阶。”
谈及具体政策，这位管理人员也

十分兴奋：“可以说，每一条每一款都
写到了我们的心窝里，针对的全是集

成电路领域企业最为迫切的需求。”
比如，第九条支持生产性用电———符

合国家战略发展需要、经认定的集成

电路封装测试、材料等生产型企业，
上一年度的用电成本，按照“先交后

补”的方式，给予用电费用 50%的支
持。“这个政策的支持力度，对于像我

们这种用电需求较高的企业来说，无
疑减轻了很多成本与压力，可以更好

集中精力进行技术攻关。”
优惠政策只是一方面，最大的吸

引力还是优良的营商环境。上海本就

拥有集成电路领域的先发优势，临港
新片区的揭牌、产业政策的推出，更

给了集成电路产业注入了一针强心
剂。临港打造成上海集成电路产业的

新高地后，也将会给企业带来新的发
展机遇。

据介绍，新昇半导体原定规划产

能建设目标是月产 60万片，临港管
委会的大力支持以及产业政策的发

布形成了激励作用，最终将形成月产
100万片的产能规模，建设成为全球

300 毫米（12 英寸）半导体硅片单一
产能最大的工厂，最大程度满足我国

日益增长的集成电路产业对硅衬底
材料的旺盛需求。

    坐落于漕河泾的澜起科技，是一

家在芯片行业细分领域世界领先的企
业，由杨崇和博士在 2004年创立，目前

主要产品是内存接口芯片和津逮誖、服
务器 CPU等。

在 DDR2内存接口芯片时代，澜
起科技还是行业的追赶者，当时全球

有几十家企业研发内存接口芯片，包

括英特尔、德州仪器、西门子、NEC等
等巨头；到 DDR3时代，全球只剩下 5

家；到 DDR4时代，全球只剩下 3家企
业，澜起科技占了近一半的市场份额，

成为行业领跑者，公司发明的 DDR4全
缓冲“1+9”架构被采纳为国际标准。

当年，澜起科技将自己的芯片给
英特尔展示时，英特尔对这个中国芯

片高性能、低功耗惊讶不已，派人到上
海考察检测半个月才心服口服。英特尔

最终决定停止自己的内存接口芯片项
目，转身投资澜起科技，成为澜起科技

的股东之一。作为科创板首批上市企
业，这次澜起科技 IPO，英特尔子公司

作为战略投资者又认购了一部分新股。

科创板上市给澜起科技带来发
展机遇。公司副总经理兼董事会秘书

梁铂钴表示，上市主要带来两个变化，

一是打通了企业融资渠道。对一家科
技创新企业来说，一方面要靠自力更

生，另一方面发展过程也需要资本力

量的支持。一些原来短期不能做，需要

积累资金才能做的项目，上市后可以
加快，可以做中长期战略布局的研发。

此次科创板上市，澜起科技募集资
金投资项目有 3个，其中一个属于长远

项目———人工智能芯片研发。人工智
能是未来发展方向，也是上海主导产

业之一，现在业内多是做一些算法和
应用，做芯片不是特别多。澜起科技打

算借助于目前的优势，做云端人工智

能芯片研发。如果没有上市，没有足够
的资金，这个研发进度不会那么快，上

市可以加速企业的发展，这也是科创
板对科技创新企业最大的直接支持。

澜起科技 70%的人员都是研发
技术人员。芯片设计可以说是在头发

丝上跳舞，设计人员所画的一条电路
线，只有一根头发的千分之一大小。但

如果一根线出错，损失代价是上百万
美元。这样的“高、精、尖”行业主要靠

人才，怎么吸引和留住人才，是最大的
课题和挑战。

梁铂钴说，上市带来的第二个变
化，就是知名度提高了，对吸引人才、

留住人才有很大帮助。公司刚刚推出
了股权激励方案，而且是 A股至今股

权激励覆盖面最广的方案之一，让员
工都拥有股权，让他们切身利益与公

司的发展相关，全员激励，全员共享，

大家共同努力同时共同享受企业发展

成果。如果不上市，更多地靠事业留
人，靠现金留人，而上市了就有股权这

个激励手段。既是激励也是约束，要拿
到股权，一方面要把业绩做好，另一方

面也要在企业工作足够时间。
有了科创板，有了资金等各方面

的支持，加上中国具备的工程师红利，

梁铂钴认为澜起科技未来的目标是通
过 5至 10年的发展，成为全球有影响

力的集成电路设计公司，在细分领域
的相关产品继续保持世界领先。通过

同业人士的共同努力, 中国集成电路
技术水平会有更大的飞跃, 整个产业

会迎来发展新时代。
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뷼욽퓚쫗뷬훐맺맺볊뷸뿚늩샀믡뾪쒻
쪽짏ퟷ훷횼퇝붲쪱탻늼： 붫퓚짏몣횤

좯붻틗쯹짨솢뿆뒴냥늢쫔뗣힢닡훆，

횧돖짏몣맺볊뷰죚훐탄뫍뿆벼뒴탂훐

탄붨짨，늻뛏췪짆놾쫐뎡믹뒡훆뛈。

2019쓪 7퓂 22죕， 뿆뒴냥쫗엺

25볒웳튵짏쫐붻틗。 듓탻늼짨솢떽헽

쪽뾪쫐，샺쪱 259쳬，톸쯙췪돉쇋훆뛈맦
퓲、벼쫵쾵춳틔벰룷쿮쫐뎡ힼ놸릤ퟷ，퇝

틯쇋놾쫐뎡룄룯뗄쯙뛈폫벤쟩。

뷘훁뷱쓪 10퓂뗗，릲 173볒웳튵
쳡붻뿆뒴냥랢탐짏쫐짪쟫， 틑쫜샭

166볒，웤훐틑놨믡힢닡 75 볒（힢닡
짺킧 60볒），틑뺭폐 40볒릫쮾퓚뿆뒴

냥짏쫐，헢룶쯙뛈퓚 A막샺쪷짏뗄좷
쫇뿕잰뗄。

짨솢뿆뒴냥늢쫔뗣힢닡훆， 쫇훐

맺놾쫐뎡뾪뒴탔뫍춻웆탔뗄뻙듫，

쫇틔쾰뷼욽춬횾캪뫋탄뗄떳훐퇫ퟅ퇛

뒴탂쟽뚯랢햹햽싔、 짮뮯놾쫐뎡룄

룯ퟷ돶뗄훘듳햽싔뻶닟， 튲쫇췆뷸짏
몣맺볊뷰죚훐탄뫍뿆뒴훐탄붨짨뗄훘

튪뷡뫏뗣， 폐훺폚쳡짽짏몣돇쫐쓜벶
뫍뫋탄뺺헹솦、룼뫃럾컱좫맺。뿆뒴냥

훷튪럾컱폚럻뫏맺볒햽싔、 춻웆맘볼
뫋탄벼쫵、쫐뎡죏뿉뛈룟뗄뿆뒴웳튵。

틑짏쫐뗄릫쮾“뿆뒴”쫴탔춻돶，쒿잰

폐 9볒짏몣웳튵짏쫐， 웤훐 6볒쫴폚
벯돉뗧슷탐튵。

    2018쓪 11퓂 5죕， 맺볒훷쾯쾰

뷼욽퓚쫗뷬훐맺맺볊뷸뿚늩샀믡뾪
쒻쪽짏ퟷ훷횼퇝붲쪱탻늼：붫횧돖뎤

붭죽뷇훞쟸폲튻쳥뮯랢햹늢짏짽캪
맺볒햽싔，ퟅ솦실쪵탂랢햹샭쓮，릹붨

쿖듺뮯뺭볃쳥쾵， 췆뷸룼룟웰뗣뗄짮
뮯룄룯뫍룼룟닣듎뗄뛔췢뾪럅，춬“튻

듸튻슷”붨짨、뺩뷲벽킭춬랢햹、뎤붭

뺭볃듸랢햹、 퓁룛냄듳췥쟸붨짨쿠뮥
엤뫏，췪짆훐맺룄룯뾪럅뿕볤늼뻖。

뎤죽뷇튻쳥뮯랢햹내쿂 “뿬뷸
볼”。평맺볒랢룄캯잣춷，믡춬맺볒폐

맘늿캯뫍짏몣쫐、붭쯕쪡、헣붭쪡、낲
믕쪡쓢뚨《뎤붭죽뷇훞쟸폲튻쳥뮯랢

햹맦뮮룙튪》，냩쯦뚥닣짨볆뗄좷뚨，

튻쳥뮯붨짨뷸죫좫쏦쳡쯙뷗뛎。

튻쓪볤，짏몣폫붭쯕、헣붭、낲믕

뷴뿛“튻쳥뮯”뫍“룟훊솿”솽룶맘볼，

릲믦“튻럹춼”、릲쿂“튻엌웥”、릲훎

“튻붭쮮”、릲붨“튻헅췸”、릲췆“튻뾨
춨”， 탎돉쇋튻엺쪵쪵퓚퓚뗄뫏ퟷ돉

맻，죽쪡튻쫐릲춬췆뷸뿕볤늼뻖튻쳥

뮯、뿆벼뒴탂튻쳥뮯、닺튵랢햹튻쳥
뮯、쫐뎡뾪럅튻쳥뮯、짺첬뮷놣튻쳥

뮯、믹뒡짨쪩뫍릫릲럾컱튻쳥뮯。

11퓂 1죕，뎤죽뷇짺첬싌즫튻쳥

뮯랢햹쪾랶쟸뷒없，싊쿈첽쯷붫짺첬
폅쫆뮯캪뺭볃짧믡랢햹폅쫆、듓쿮

쒿킭춬ퟟ쿲쟸폲튻쳥뮯훆뛈뒴탂，듲

퓬돉캪짺첬폅쫆뮯탂뇪룋、싌즫뒴
탂랢햹탂룟뗘、 룄룯뾪럅탂룟뗘、죋

폫ퟔ좻뫍킳틋뻓탂뗤랶，ퟟ돶튻쳵뿧
탐헾쟸폲릲붨릲쿭、짺첬컄

쏷폫뺭볃짧믡랢햹

쿠뗃틦헃뗄

탂슷뺶。

    2018쓪 11 퓂 5 죕，맺볒훷쾯쾰

뷼욽퓚쫗뷬훐맺맺볊뷸뿚늩샀믡뾪
쒻쪽짏ퟷ훷횼퇝붲쪱탻늼： 붫퓶짨

훐맺짏몣ퟔ평쎳틗쫔퇩쟸뗄탂욬
쟸， 맄샸뫍횧돖짏몣퓚췆뷸춶뫍

쎳틗ퟔ평뮯뇣샻뮯랽쏦듳떨뒴탂첽
쯷， 캪좫맺믽샛룼뛠뿉뢴훆뿉췆맣

뺭퇩。

2019쓪 8 퓂 6 죕， 맺컱풺펡랢
《훐맺（짏몣）ퟔ평쎳틗쫔퇩쟸쇙룛탂

욬쟸ퟜ쳥랽낸》，춬쪱랢늼쇋《맺컱풺
맘폚춬틢짨솢훐맺（짏몣）ퟔ평쎳틗

쫔퇩쟸쇙룛탂욬쟸뗄엺뢴》。 훁듋，쏦

믽뷼 120 욽랽릫샯뗄짏몣ퟔ쎳쟸쇙

룛탂욬쟸헽쪽쇁쿠。

쇙룛탂욬쟸뗄췆돶，뻶늻쫇볲떥

뗄뿕볤삩듳， 튲늻쫇볲떥뗄헾닟욽
틆， 뛸쫇튪탎돉뛔췢뾪럅뗄탂쳥훆、

탂릦쓜、탂닺튵、탂뺭볃，듲퓬좫쟲뺭
볃췸싧뗄탂쫠얦。 8퓂 20죕，쇙룛탂

욬쟸뷒없틇쪽짏，짏몣쫐헾뢮뢱쏘쫩

뎤、쇙룛탂욬쟸뎣컱뢱훷죎훬횥쯉뇭
쪾， 춨맽듲퓬짏몣랢햹뗄햽싔탂뿕

볤、 탎돉짏몣랢햹뗄퓶뎤탂뚯솦、쯜
퓬짏몣랢햹뗄돇쫐탂룱뻖，좫솦냑쇙

룛탂욬쟸듲퓬돉짏몣뫍뎤죽뷇튻쳥

뮯룼룟훊솿랢햹뗄탂쇺춷。

뷒없 2룶뛠퓂틔살，쇙룛탂욬쟸
뗄붨짨늽랥볡쪵싵뷸，냩쯦ퟅ“쇙룛

쳘쫢 50쳵헾닟”、죋닅탂헾、뷰죚탂
헾、닺튵탂헾뗄쿠볌췆돶，맺쓚췢

횪쏻웳튵럗훁살，룟뛋닺튵쿮쒿
볓쯙뻛벯。 뻝춳볆，쒿잰탂욬쟸탂

힢닡웳튵 1329 볒， 벯훐잩풼쿮쒿
62 룶，짦벰벯돉뗧슷、훇쓜췸솪탂

쓜풴웻뎵、 짺컯튽튩뗈훘뗣쿮쒿，

ퟜ춶뎬맽 260 틚풪；늢폫 16 볒훘
튪뷰죚믺릹、 짏몣맺폐웳튵잩뚩햽

싔뫏ퟷ킭틩。

12英寸大硅片 给中国半导体“长脸”
·上海新昇半导体科技有限公司·

新新新片片片区区区﹒﹒﹒政政政策策策创创创新新新红红红利利利

一图管全域 “北斗+5G”试水青吴嘉
·上海西虹桥导航产业发展有限公司·

一一一体体体化化化﹒﹒﹒统统统筹筹筹优优优势势势资资资源源源

企业上市 钱来了名响了人聚了
·澜起科技·

科科科创创创板板板﹒﹒﹒股股股权权权激激激励励励研研研发发发

新片区新注册企业超过 1300 家 长三角一体化发展按下“快进键”
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链接 科创板上市速度冠绝A股历史

链接链接 ■ 훐맺놱뚷

닺튵벼쫵뒴탂
컷뫧쟅믹뗘

■ 탂镎냫떼쳥짺닺뗄 300뫁쏗（12펢듧）맺닺듳맨욬

三家“爆发式”企业，为上海 三项新的重大任务代言
大时代的脉搏，身处其中的

人最能感受其强劲的跳动。
金秋时节，第二届中国国际

进口博览会经过精心筹备，又将
再次拉开帷幕。回眸一年前首届
进博会上，习近平总书记亲自交
托三项新的重大任务，对上海寄
望深深，嘱托殷殷。

增设上海自贸试验区新片
区，在上交所设立科创板并试点
注册制，长三角区域一体化发展
上升为国家战略———这是上海
的使命与担当，更是上海的机遇
与挑战。唯有奋力拼搏，在谋划
中提出不一般的方案，在行动中
拿出不寻常的措施，才能在落实
中取得不平凡的成果。

春江水暖鸭先知。新片区、
科创板、一体化，随着三项新的
重大任务全部进入“施工期”，上
海承载国家战略、勾画发展蓝
图、再创新的传奇，所行每一步，
感受最深的是企业。

■ 临港新片区发布促进
产业发展若干政策和聚集
发展产业的若干措施

本报记者 徐程 摄


